

# L A M A Ñ A N A

DIARIO DE INTERESES GENERALES

AÑO I

SAN JOSE, COSTA RICA, VIERNES 17 DE JUNIO DE 1921

NÚM. 3

## Los términos del contrato Hereley entran en vigor desde hoy

Narciso Blanco Mora, Secretario de Estado en el Despacho de Fomento, autorizado al efecto por el señor Presidente de la República, por una parte, y por la otra Carlos Brenes Ortiz, mayor de edad, casado, abogado y de este vecindario, como apoderado generalísimo de Mr. Millard Bernard Hereley Lantry, mayor de edad, casado, empresario, ciudadano de los Estados Unidos de América y vecino de Chicago.

Por cuanto es angustioso el plazo implícitamente fijado para la Pan American Petroleum and Transport Company, domiciliada

en New York, acepte los contratos de cinco y trece de noviembre del año pasado, aprobado con modificaciones por el Congreso Constitucional, por Decreto N° 22 de 15 de abril último, sancionado por el Poder Ejecutivo el 21 del mismo mes de abril, han convenido en que todos los términos expresados en los referidos contratos comenzarán a contarse del día de hoy.

En fe de lo cual firman los otorgantes en San José, capital de la República de Costa Rica, el día diez y seis del mes de junio del año mil novecientos veintiuno.

## Toma posesión de su cargo

El 15 de los corrientes tomó posesión de su cargo en la Administración del Ferrocarril al Pacífico el señor don Rafael Iglesias, nombrado recientemente para ese importante puesto con un acierto muy encomiable.

Tan pronto como se hizo cargo de su puesto procedió a organizar la oficina para darse perfecta cuenta del estado de los trabajos y luego hacer viajes de inspección en toda la línea.

Mr. Williamson al hacerle entrega del cargo le manifestó que mientras estuviera él en el país le ayudaría en todo lo que fuere necesario y al efecto continúa al lado del señor Iglesias poniéndolo al corriente del manejo de esa Empresa y dándole indicaciones oportunas.

Poco se ha hablado hasta el momento del acierto de la Junta al nombrar al señor Iglesias Administrador de esta Empresa; pero estamos seguros de que nada mejor se ha hecho hasta el momento. En manos del señor Iglesias la Empresa del Ferrocarril prosperará notablemente.

SEMILLAS DE HORTALIZA se vende barato en lote de 63 libras de muy buena clase informes aquí.

## La situación del bolsín

Hablando con los señores bolsinistas hemos sabido que los negocios de bolsa y cambio casi no tienen movimiento en la actualidad. Ningún comerciante se acerca a comprar letras, ni nadie las vende tampoco. Esto demuestra que el comercio y la agricultura tienen una momentánea paralización.

Se cree que esta situación se deba a que en vista de los movimientos de cambio los comerciantes han pedido poco y de ahí la poca demanda de letras.

Es de esperarse que esta paralización momentánea sea en beneficio del cambio, el cual puede bajar algunos puntos de consideración.)

Usted verá muchos diarios que tienen abundancia de avisos y poquísima lectura. Cree usted que es en éstos donde debe usted anunciarse? Acaso cree que el público los compra por sólo leer avisos? Anúnciese en aquellos de escogida y variada lectura, pues éstos son los buscados por el público. No le importe lo que valga el anuncio; usted siempre saldrá ganancioso.

## Aerogramas

WASHINGTON, 15. — Las negociaciones directas que se han entablado entre los Estados Unidos y el Japón para el arreglo de la cuestión de la isla de Yap, de inmigración y de la devolución de Shantung a China, hacen innecesaria la discusión de estos asuntos por la Liga de las Naciones.

LONDRES, 15. — Almirante Simps comenzó su jornada de retorno hacia el hogar, y recibió calurosos adioses por parte de muchos círculos.

PARIS, 15. —Manufactureros franceses de aeroplanos han presentado diez y nueve máquinas para disputarse el gran premio que se discernirá el 15 de julio.

WASHINGTON, 15. —Presidente Harding envió hoy el siguiente cable al Presidente Zayas de Cuba: «Envío a Ud. y a su Gobierno y Pueblo las expresiones de mi condolencia, por la pérdida nacional sufrida por su país entero con la desaparición del distinguido estadista y conspicuo ciudadano de la República de Cuba, Miguel Gómez O».

VERSALLES, 15. —El dirigible «Northern» que estaba en Alemania y que fué dado a Francia bajo las estipulaciones del Tratado de Versalles llegó a Saint Nazaire ayer. Es uno de los más grandes zeppelines construidos y fue terminado recientemente.

Para anunciarse no debe usted buscar el periódico o diario que le cobre más barato. Es un error suyo; cada cual cobra lo que le dá. Su preocupación debe ser, ante todo, buscar la publicación que circule más.

## Una función excelente

Anoche tuvo verificativo en el Teatro América la función de beneficio de la aplaudida artista señora Quilez, que tantos éxitos ha alcanzado con su compañía. El teatro estaba de bote en bote y ya desde la tarde de ayer no se conseguían localidades de ninguna clase, tal ha sido el gran entusiasmo por asistir a esta función.

El público tenía razón. Los actos de esta función fueron muy aplaudidos pues tanto la señora Quilez como los demás artistas que tomaron parte en su beneficio desempeñaron sus roles satisfactoriamente.

Nosotros saludamos desde las columnas de nuestro diario a la simpática artista que tan bien ha caído en nuestro público.

## La salud del señor Internuncio

Con verdadero placer manifestamos que la salud del señor Internuncio Apostólico, don Juan Marengo, ha mejorado mucho. Gracias a la Providencia y al cuidado del médico ya hoy se encuentra restablecido.

## Solemne bautizo

Con el debido ritual religioso fué bautizada la linda chiquita Noemi, hija de los particulares amigos don León de Mezerville y doña Lolita Gené. Apadrinaron a la niña don José Antonio Gené y doña Leonor de Espinoza. Presentamos nuestros parabienes a sus papás, y para el nuevo retoño muchos años de vida.

## El nuevo contrato petrolero presentado a la Cámara

Señores Secretarios del Congreso Constitucional

Con instrucciones del Señor Presidente de la República, tengo la honra de someter a la consideración del Congreso Constitucional un contrato celebrado por la Secretaría de Fomento, con la Standard Oil Company de San Francisco de California, para la explotación de petróleo durante veinte años, sobre una área de 50.000 hectáreas, en terrenos reducidos a dominio particular, en las provincias de Limón, Guanacaste y Puntarenas.

La lectura del breve y sencillo articulado del Contrato que se sale en su estructura de los moldes corrientes, revela la intención bien marcada de la parte, de obtener la inmediata explotación del producto. Los plazos cortos y ejecutivos que se fijan permitirán al país salir pronto de dudas acerca de la existencia del anhelado combustible. La rapidez en la ejecución, la reducción del área concedida, el término relativamente corto de duración son los rasgos salientes que hacen altamente recomendable el contrato.

De otra parte, el nombre y el pres-

tigio de la Compañía, constituyen la mejor prenda del éxito y de cumplimiento.

Deseoso como está el Poder Ejecutivo, y con él todo el País de ver el nacimiento y el desarrollo de la industria petrolera en la cual, tantas esperanzas se cifran, no duda que las negociaciones con la Standard Oil Company condensadas en el convenio adjunto, coadyuvarán poderosamente en ese empeño de fomento y de riqueza y por ello no vacila en recomendarle calurosamente y en presentar el siguiente proyecto de ley.

El Congreso Constitucional, etc.

DECRETA:

Artículo Unico. —Apruébase el contrato celebrado el día 16 de junio corriente, entre la Secretaría de Fomento y la Standard Oil Company, de San Francisco de California, para la explotación de petróleo y demás hidrocarburos en terrenos reducidos a dominio particular, situados en las provincias de Guanacaste, Puntarenas y Limón.

San José, 16 de junio de 1921.

## Cortejo Presidencial

Era un domingo en la mañana. El calor nos había obligado muy a nuestro pesar a dejar los amables lechos, cuando apenas el sol dejaba escapar de su inagotable careaj unas cuantas flechadas luz diáfana y brillante. Estábamos en Managua, asomados a los balcones del hotel Lupone, del Gran Hotel Lupone, allá como en todos los países de Centro América no hay hotel pequeño, y mirábamos desfilar hacia la iglesia vecina, hoy Catedral, un puñado de opulentas mujeres, morenas, vestidas de blanco y de un andar cadencioso y provocativo. El polvo de las calles, adormilado todavía en esa hora matutina, no había principiado sus revuelos interminables que hacen perder de nuestra vista hasta el edificio de enfrente y podíamos contemplar a todo sabor la piedad femenina pasar puntual a las primeras misas del domingo.

Verdad que cada vez que oíamos la proximidad de un coche escapábamos del balcón para no sufrir las consecuencias de su paso nebuloso; pero verdad también que nos atraía la película que se desarrollaba en nuestra calle.

—Esta es toda una gitana, aquella una mora, la otra una agarena de ojos terriblemente negros.

¿Cuando, en presencia de una mujer, no ocurre a nuestros labios una frase galante? Es un deber como el de dar las buenas noches. Y ahora no teníamos otra cosa que hacer, por delante estaba un domingo entero quizá para ocuparlo en lo mismo.

Muy pronto sonó a lo lejos una música marcial y soñolienta: un pasodoble tocado probablemente por instrumentos que aún no se habían lavado la boca; era como si fueran despertando de un profundo sueño los acordes de una música que se adivina enérgica.

Concedor yo de nuestras costumbres exclamé en el acto: —El Presidente.

En efecto, al poco rato pasaba debajo de nuestros balcones un cortejo curiosísimo para el viajero: dentro de un auto lemosina

unas cuantas personas, hombres y mujeres, después hasta 25 músicos de banda casi uniformados, al final del cortejo, un destacamento de soldados custodiando dos ametralladoras arrastradas por hombres y después del cortejo, una turba de chiquillos harapientos, como esas que siguen siempre a las procesiones carnavalescas.

Mi compañero se quedó asustado y me preguntó.

—¿El Presidente de qué?

—Es—le dije—el señor Presidente de la República que va a misa.

Confieso que sentí rubor; pero así es la verdad y había que decirlo.

Por el extremo de la calle venía aun otra mujer, la más hermosa, la más opulenta, encantador ejemplar de estas mujeres nicaragüenses tan llenas de vida y tan de ojos negros y soñadores.

Mi compañero y yo cambiamos una sonrisa y olvidando el paso del ridículo cortejo presidencial, gastamos en la última transeunte el repertorio de galanterías que formaba nuestro haber para hacer el gasto del día.

RAMÓN CALDERA

«EL CENTAURO»

Semanario humorístico de exquisita literatura. Búsquelo el domingo.

Ultima hora

## El Sr. Ministro de Relaciones Exteriores a la Cámara

Al entrar en prensa nuestro diario, nos llega la noticia de que hoy llegará a la Cámara a tomar la palabra, el señor Secretario de Relaciones Exteriores don Alejandro Alvarado Quirós.

Lo hará con el objeto de exponer el criterio del Poder Ejecutivo sobre el problema unionista.

La fácil y magnífica palabra del inteligente señor Ministro Alvarado Quirós se espera con simpatía en el público.

Damos la noticia como un rumor.

## La Unión Centroamericana en Nueva York

New York, Mayo 28 de 1921.

Muy distinguido señor:

En nombre del Comité Unionista Centroamericano de New York, me complace en significar a usted nuestra amplia admiración y respeto por la brillante actuación del Gobierno de Costa Rica, y personalmente de Ud., quien con sus amplios sentimientos de acendrado centroamericanismo ha laborado eficazmente, en ese Ministerio a su digno cargo, para la consecución del magno ideal de Centro América.

Proficua labor ha sido la de las Cancillerías Centroamericanas que han hecho culminar sus esfuerzos y su patriotismo en el Pacto de Unión de Centro América, suscrito en esa ciudad el 19 de enero del corriente año, siendo también, digna de mencionarse, la actuación de los señores Delegados Plenipotenciarios, quienes cumplieron sabia y honrosamente su cometido.

Loable trabajo ha sido el de las Cancillerías Centroamericanas, y ojalá que sus gestiones conjuntas traten de hacer ingresar a Nicaragua en la Federación, recabando, si fuere oportuno y conveniente, la opinión de los Estados Unidos de América, que posiblemente reconozcan, antes que el reticente Gobierno de Nicaragua, la legitimidad de los derechos centroamericanos.

Me complace en significarle el testimonio de alta estimación y personal aprecio.

LEÓN SIGURNA  
SECRETARIO

Excelentísimo Señor  
Secretario de Estado en el  
Despacho de Relaciones Exteriores  
Lic. Alejandro Alvarado Quirós.  
San José, Centro América.

## Se va la Legación de Guatemala

Dentro de poco tiempo se irá para Guatemala la Legación que durante algunos meses ha honrado a Costa Rica con su presencia. Los señores que integran esta simpática Legación se muestran satisfechos de las atenciones sociales y oficiales de que han sido objeto. Por nuestra parte sentimos mucho placer en que así sea y lamentamos que la impresión que ellos se llevan no sea más satisfactoria pues ha faltado para ello el complemento político, principal objetivo de su permanencia entre nosotros.

Deben sí llevarse en cambio la seguridad de que si ahora Costa Rica no ha aprobado el Pacto por medio de sus representantes es porque las condiciones del país así lo han exigido en este momento; pero en Costa Rica hay verdadera simpatía por sus hermanas de Centro América y no tardará mucho el día en que mejor representada la opinión pública, esos ideales tengan otro ambiente más encaminado a la realidad. Esta simpatía de que hablamos es más aun para Guatemala, la que se ofreció gustosa a defender nuestra causa. No olvidaremos nunca los costarricenses ese rasgo de nobleza del pueblo guatemalteco.

Se nos ha asegurado que nuestro particular amigo el Lic. don Ernesto Viteri se quedará como Encargado de Negocios de su país entre nosotros. El señor Viteri es actualmente el Secretario de esa Legación y su Gobierno da un acertado paso al dejarlo como representante en Costa Rica. Para él hay en este país múltiples motivos de simpatía y casi podemos decir que lo consideramos como costarricense.

Felicitemos al Gobierno de Guatemala anticipadamente por este nombramiento y, mientras tanto, aprovechamos la oportunidad para hacerle presente, que el señor Beteta, que tan breve se nos va, ha dejado en Costa Rica muy bien puesto el nombre de Guatemala y el suyo propio. Con enviados de esta clase es como se puede ir haciendo poco a poco el mejor acercamiento de estos pueblos.

Reciba el señor Beteta y sus demás compañeros las muestras de nuestra más distinguida consideración y respeto y que al volver a su tierra la encuentren como siempre prosperando en la senda de la libertad y de la independencia.

## El Centauro

Las personas que quieran suscribirse a este semanario, se servirán avisarlo a la Administración de «LA TARDE». Asimismo se ruega a quienes hayan recibido el primer número y no lo quieran más, comunicarlo a la misma oficina.

Apartado de correo N° 277.—Teléfono 573.

# Detalles completos del incendio en Limón

## Bombas, gasolina y maderas a discreción

### La alarma

No era todavía la hora primera de hoy, cuando se produjeron los primeros ruidos de alarma anunciando el incendio, que un rato después había destruido el Molino Lamicq.

A la una y treinta minutos sonaban todos los silbatos de la policía, las cornetas de la Comandancia, las campanas del templo católico, el pito de la planta eléctrica y los de las locomotoras del patio y las sirenas de los barcos anclados en el puerto.

La población toda se puso de pie, y la mayor parte se reunió en el sitio que desde todas las direcciones se hacía notar ya por el resplandor de las llamas.

### El espectáculo era atrayente

y, por las raras circunstancias en que se verificaba, sirvió a los maliciosos para forjar las mil conjeturas que desde luego comenzaron a exponerse.

Las puertas todas del edificio estaban cerradas cuando comenzó el incendio, y en el interior no había nadie.

La planta baja parecía hasta hallarse fresca bajo el infierno del segundo piso, que fué en el que se produjo el fuego, y que ardía como si todos los diablos del averno lo soplaran.

### Qué fué lo que explotó?

Una explosión formidable, como el disparo de una pieza de artillería mayor, se produjo de primera, siguiendo luego otras de rato a rato y fuertes como recámaras.

Un momento hubo en que el fuego pareció haber perdido su violencia y quedarse reducido a brasas y rescoldo. Pero una de las detonaciones hizo trepidar el edificio, y las llamas se levantaron entonces alcanzando con su inmensidad hasta las construcciones del frente.

Las enormes vigas de hierro se despojaban de su camisa de concreto y desnudas se movían como en contorciones de epilepsia.

Los férreos marcos de las puertas y ventanas, atacados del mismo mal, iban juntando hacia el centro sus cuatro lados hasta cerrar los boquetes.

El edificio todo crugía y se doblaba a la contracción de sus nervios metálicos, y en un instante el pesado cuerpo tambaleó y pareció venir sobre las calles y las casas, y sobre la multitud que lo contemplaba.

Pero allí está en pie todavía el gigantesco esqueleto agachado, amenazando con el peso de sus restos a las púmegas edificaciones de su vecindad y a los seres que en ellas moran y que a su vera transitan.

### Recuerdos y cintarazos

Los incendios en Limón han sido siempre una oportunidad que los pícaros no desperdician, sino que aprovechan muy bien, organizándose en pandillas de negros y blancos para saquear, unos, los establecimientos incendiados, mientras otros recorren la ciudad y sustraen lo que pueden de las casas descuidadas en los momentos de la alarma. Y hasta se dieron casos en que la misma policía se constituía en banda y saqueaba o favorecía el saqueo, de acuerdo con los malhechores.

Es justo declarar que en el siniestro último no ocurrió eso, gracias, en parte, al cuidado que se tuvo para evitarlo; pero principalmente a la falta de licores y mercaderías corrientes en el único establecimiento consumido por el fuego.

## Viaje de un diplomático

Para Puntarenas partió ayer en viaje particular el señor Encargado de Negocios de Nicaragua don León Guerra, quien desde hace cerca de un mes trasladó su residencia para esta capital.

Parece que su viaje será corto y estará de regreso en la próxima semana.

Deseamos un feliz viaje al distinguido viajero.

## A quien corresponda

En la última cuadra del «Paseo Colón» al lado izquierdo, se ha reventado hace días una cañería que arroja toda clase de inmundicias. Dicha cañería causa graves daños a los vecinos. Se trata de higiene de ornato y de las garantías de los ciudadanos.

Así y todo amanecieron dos individuos presos por sospechas de robo; y no dejó de haber tampoco una dosis racional de cintarazos. Pero estos fueron descargados sobre las espaldas de algunos testarudos que, contra la orden de la policía, se empeñaban en pasar o estacionarse en el sitio sobre el que se desplomaba ya uno de los costados del alto edificio arruinado.

### Un regidor en mala postura

Sólo que en eso, como siempre y en todo, hubo diferencias impropias; y la cruceta de los guardianes se detuvo precisamente en el acto en que menos injustamente debía usarse: cuando unos traguillos de más—¡a aquella hora!—empujaban las manos de un Liliput Regidor, ora hacia las maderas que caían encendidas, ora hacia las venerandas barbas de don Cleto Rodríguez.

### Luego, a «Las Princesas»

Pero pasó el incidente y se acabó el fuego, y «Las Princesas» tuvieron entonces el honor de recibir en su seno a los héroes de la jornada que con ellas y entre tragos y besos esperaron el incendio de la mañana, el diario incendio del sol.

### Una Compañía que no da ni agua

¿Habrá necesidad de decir que el fuego duró cuanto pudo y que cesó naturalmente? ¿Le extrañará a alguien que no hayamos hablado de bombas o de hidrantes y de pitones y bomberos?

¡Es tan sabida la historia de esos adminículos entre nosotros! Sin embargo, aquí caben ciertos detalles graciosos.

La Municipalidad posee dos bombas de apagar incendios que representan un costo no menos de veinte mil colones y que están por allí en un galérón tomando impulso para rodar quien sabe hacia qué abismo. Pues las bombas no se movieron... ni fueron movidas porque la Compañía americana que es el amo en Limón si no en Costa Rica, entera está comprometida a suministrar en los hidrantes de la ciudad la presión de agua necesaria en casos de incendio. Pero no se crea que es un gracioso compromiso el contraído por el benemérito pulpo. No: es una obligación a cambio de la concesión municipal que se le hizo y que desde luego aprovechó para economizar un centenar de miles de colones rompiendo las calles y llevando por ellas un conductor de aceite.

Algunos empleados municipales y gentes de buena voluntad echaron mano a las mangueras y las aplicaron a los hidrantes. Pero los hidrantes estaban secos y así siguen todavía.

Hoy hubo la fórmula de los reclamos, y los interesados en disculparse, y los interesados en disculpar lo hicieron conforme, y quedamos en que, de haber habido agua, el siniestro habría sido irreparable porque la fuerza de aquella habría derribado el molino en llamas y se habría incendiado Limón.

Hay quienes califican infeliz tal explicación y la rechazan observando que no hay disculpa aceptable por la falta de agua en los hidrantes durante un incendio y advirtiendo que anoche mismo y siempre, hizo falta para refrescar las casas amenazadas cuando no para salvar las encendidas.

Pero es cuestión de criterios. Porque los encargados de velar por el interés social y de imponer la conveniencia

pública no opinan lo mismo... y las edificaciones contiguas al molino se salvaron milagrosamente refrescadas por la brisa.

### Costo de la obra

El molino Lamicq fué la condensación de un esfuerzo ingente del industrial que le dió nombre y que sucumbió en lucha con ese coloso creado por él mismo.

No menos de cuatrocientos mil colones llegó a costar la obra que apenas estuvo completa al cabo de largos años de labor y cuando el estallido de la guerra europea vino a inutilizarla en la paralización universal de la industria y el comercio.

A raíz del desastre del molino fué que murió el señor Lamicq, y la cristalización de los afanes de toda su vida pasó a ser propiedad de aquella ruinosísima institución que se tuvo por Banco Comercial de Costa Rica y cuya quiebra echó sobre las espaldas del país el gobernante pupilo del alemán Kumpel.

Hace poco más de un año que la costosísima fundación, destartada, casi ruinosísima como todo lo que pertenece al Estado y administran los gobiernos, fué enajenada en subasta pública.

Desde entonces no se sabe de cierto lo que aquello fuera; porque mientras gentes desconocidas aparecían y desaparecían del molino, y mientras se nombraba a éste y aquél como sus dueños y se hablaba de la instalación en él de una fábrica de cervezas, dentro de sus muros se hacían aparatosas construcciones de madera amontonando los combustibles que ahora arrieron como un infierno.

### El edificio estaba del todo desocupado

A la sazón el molino se hallaba desierto. Un trabajador francés que allí hubo y que se decía cervicero, dejó el trabajo y se fué de Limón hace unos tres meses. El sujeto que ahora se tenía como encargado de aquello resulta ausente también de Limón en la oportunidad del incendio, y a nadie se ve ni se oye interesado en aquello como en cosa suya.

Cuando la subasta, se supo que el molino había sido adquirido por el señor Miguel Borges. Después se habló de que había pasado a ser propiedad de un misterioso y ridículo Perry, a quien se mencionaba también como comprador del fatídico castillo azul de don Máximo Fernández. Ahora se habla de haber sido vendidas acciones para la explotación social del molino.

### Se le cuidaba de antemano

En cuanto a seguros, solo sabemos que en meses pasados el molino era cuidado en las noches por cuenta de una Compañía con la que estaba asegurado en la cantidad de setenta mil dólares. Y se supone que ese seguro fué retirado.

### Es posible

que entre un rato veamos al señor Alcalde encargado de practicar las diligencias legales correspondientes, y quizá entonces podamos agregar aún más detalles a esta relación y ratificar o rectificar sus conceptos.

CORRESPONSAL

## Más sobre el fumado

Ampliando nuestra pequeña crónica de ayer sobre las malas consecuencias que trae el fumar cigarrillos americanos, decimos que son varias las personas que nos han venido a solicitar que emprendamos nosotros una campaña parecida a la que se ha llevado a cabo en Cuba y Puerto Rico.

La mayor parte de estas personas son padres de familia que sienten por la salud de sus hijos y por sus propios bolsillos.

Nuestro deseo puede estar de acuerdo con los de estas distinguidas personas; pero con tener más argumentación que la empírica y moral del asunto, hemos preferido pedir la opinión de los médicos y de los padres de familia, señoritas y demás personas que se crean en el deber de llevar a cabo la campaña iniciada.

De ese modo complaceremos a nuestros lectores y crean que de nuestra parte existe la mejor disposición para llevar a cabo todo aquello que redunde en provecho del país, moral y materialmente.

Sobre este mismo asunto estamos elaborando un cuadro detallado de lo que entra mensualmente de estos cigarrillos, de lo que percibe el Gobierno y de las ventajas que se obtendrían a cambio de una nueva tarifa de introducción que proteja la industria nacional.

## «HOTEL ATLANTICO»

De Emilio Castillo Chamorro

Frente a las bodegas de la Estación al Atlántico. Todo servicio esmerado. Comidas, cuartos, baños. Acuda usted a él.

## El cambio tiende a la baja

Es opinión de casi todos los banqueros que el cambio tiende a la baja de un modo definitivo. Parece que las causas de esta baja tienen como fundamento la llegada al país de los primeros cincuenta mil dólares del contrato petrolero que deben llegar a Costa Rica en todo el presente mes.

Usted como comerciante, debe saber que nadie vende lo que no tiene aceptación del público. Lo mismo pasa con los diarios; ningún pregonero saca a vender los diarios que tienen poca o ninguna aceptación del público. En cambio los verá pregonando a voz en cuello todos aquellos diarios de fácil venta, y es en éstos, únicamente, en los que debe usted anunciarse.

## Banquete antiunionista?

Sabemos que tan pronto como sea rechazado definitivamente por la Cámara de Diputados el pacto unionista, los líderes del separatismo obsequiarán a don José María Zeledón y demás compañeros separatistas un banquete.

Se pretende celebrar con ello el triunfo de una causa costarricense.

No queremos aventurar opiniones sobre si es o no triunfo; pero si creemos que la determinación del Soberano Congreso de no aprobar el pacto no es motivo de banquetes ni de festejos.

Ante todo debemos ser nobles, ya que no hemos sido cortes en esta ocasión.

## Rogelio Mora Fernández

ABOGADO Y NOTARIO

OFICINA EN SAN JOSÉ;  
50 VARAS AL SUR  
DEL PALACIO DE JUSTICIA.

## Un folleto

A nuestra mesa de Redacción ha llegado el folleto publicado por don Miguel Borges sobre el recurso de casación en juicio pendiente de este caballero contra doña Amalia Chavarría de Pinto.

Parece que por su parte, la señora en referencia publicará otro folleto sobre el mismo asunto.

## Una gran oportunidad

Vendo tres cuartos al N del Mercado, tres magníficos lotes. Construyo casas a pagos. Nicolás Montero, Aranjuez Teléfono 1646. Librería Tormo. Vea el otro anuncio.

PLUMAS DE FUENTE linográficas, japonesas, de muy buena clase y a bajo precio. Se venden en esta oficina. Son de inmejorable calidad.

## Regresó el señor Ministro de la Guerra

Ayer tarde regresó de Puntarenas el señor Ministro de la Guerra que había ido al puerto con el único objeto de ir a despedir a los marinos del Denver. Fué invitado a subir a bordo del vapor y obsequiado por los marinos muy finamente.

El señor Ministro se muestra satisfecho de esas atenciones y correspondió a ellas en la forma indicada.

No era cierto que estos marinos vinieran a los asuntos de Coto; pero ellos saben que unos u otros tendrán que ser los que obliguen a Panamá a entregar nuestras fronteras.

El Denver salió ya de Puntarenas.

# Lluvia de estrellas

## Los fenómenos que provocará el cometa Pons-Winnecke

### Lo que dice un astrónomo bogotano

Un distinguido hombre de ciencia que quiere guardar el incógnito por ser muy conocido en esta sociedad, nos ha hecho, gentil y generosamente, algunas declaraciones sobre el cometa Pons-Winnecke y los fenómenos que ocasionará en el espacio.

Si las primeras noticias que dimos sobre el celeste viajero pudieron despertar inquietud y a este título ser interesantes, las de nuestro informante han de serlo por su índole tranquilizadora, la serenidad en la cual se inspiran y su ausencia de todo elemento fantástico.

—Mis apreciaciones—dijeron— reposan en observaciones propias, en datos extraídos de autorizadas revistas científicas y en la experiencia, derivada de la historia sideral, referente a casos análogos. Nuestro siglo, en que el saber no es prerrogativa de casta alguna; en que los medios de comunicación de las ideas son tan extremados, y en que el excepcionalismo parece caracterizarlo, resulta el menos llamado a presenciar leyendas espeluznantes cada vez que un cometa se coloca al alcance de los telescopios. Y sin embargo—ríanse ustedes del progreso—, ahora, como en las épocas medioevales, con tan simple ocasión ha tornado a temerse que se acabe el mundo o que sobrevengan catástrofes como la del diluvio universal. Pero, ¿qué le vamos a hacer? Hay periodistas, y ustedes señores periodistas, constituyen la guasonería misma, floreciente a costa de los pobres de espíritu.

Golpeémos en la espalda, afectuoso y sonriente, y prosiguió así:

—Puedo asegurarles que no hay peligro alguno de que el Pons-Winnecke se rompa la crisma con nuestro planeta. Ese peligro es tan remoto, que está alejado la bicoca de dos millones de kilómetros. Tal será la distancia que en determinada fecha, mediará entre nuestro globo y el cometa. Lo que, hasta ha poco habían delatado los anteojos de largo alcance era que no tenía cauda. Estimase que sólo la desarrollará después de su paso por su perihelio. Y entonces nos asombrará una maravillosa lluvia de estrellas, cual hace muchos lustros no contemplaban los mortales.

Pero esto no es seguro: si el Pons-Winnecke apenas disfruta de cauda tan mísera que corra parejas con la del cometa Halley, nos quedaremos sin ese soberano espectáculo. De otra parte, las apreciaciones del astrónomo Crommelin, del Observatorio de Greenwich, han sido rectificadas en diversos puntos, sobre los cuales no quiero ahora extenderme, aún cuando sí aludiré al principal: el fenómeno anunciado no se cumplirá el 24 sino el 27 del corriente mes. Además, se ha establecido que el cometa atravesará la órbita de la Tierra por un sitio preciso, del cual nos encontraremos apartados a lo menos diez días. Creo suficiente cuanto he dicho para tranquilidad de supersticiosos y pusilánimes.

Y nuestro interlocutor, metiéndose su paraguas bajo el brazo, después de mirar con azorados ojos al cielo encapotado, desapareció tras de la esquina con la ligereza de un meteoro.

**"LA MAÑANA"**  
DIARIO DE INTERESES GENERALES  
TELEFONO 573 -- APARTADO 277  
Director-Gerente: V. M. OBREGON

PRECIO DE SUSCRICION

LA MAÑANA Y LA TARDE...	₡ 3.00 al mes
Una sola suscripción .....	2.00
Número suelto .....	0.10
Número atrasado .....	0.25

## Dos nuevos teatros

Anoche debutaron dos nuevos salones de cine en esta capital. El uno es el Frontón Beti Jai y el otro el Actualidades que habían permanecido durante mucho tiempo cerrados.

El objeto de estos teatros es dar funciones populares a bajos precios y aprovechando la oportunidad de que los teatros Trébol y América no se ocupan en la actualidad de dar películas.

Deseamos a nuestros estimables amigos los empresarios de estos nuevos teatros un feliz éxito. Parece que ya anoche el público les correspondió muy satisfactoriamente.

Con estos dos nuevos teatros son siete los que actúan en la capital. O sean el Nacional, América, Variedades, Moderno, Trébol, Actualidades, Frontón Beti Jai y Edificio Metálico que forma el número 8.

Los lunes, miércoles y viernes se dan en San José 10 funciones porque el Variedades y el Moderno dan dos diarias. Los domingos son de 16 a 18 las funciones, pues en el Moderno se dan cinco funciones y en el Variedades cuatro. Los demás días solamente se reducen a nueve.

También hay un teatro de ocasión en el Paso de la Vaca que parece estar formalizando sus funciones.

CASA PEQUEÑA, decente se desea tomar en arriendo informes aquí.

## Se fué el Denver

Puntarenas, junio 16.—Hoy a las 16 horas zarpó para Balboa Canal Zone el crucero americano «Denver» de 3500 toneladas, 280 tripulantes. Capitán, A. Kautz. Artillería 16 cañones. El Cap. de Puerto—J. BENITO LIZANO, Secretario.

## Sesiones del Aéreo Club

Hay ya entusiasmo de nuevo en el Aéreo Club. Ayer celebraron una sesión, en la cual dispusieron continuar activamente los trabajos y pedir cuanto antes los aparatos que se tenían pensado para la fundación de una escuela en esta capital. Es indiscutible la necesidad que hay de esta escuela en Costa Rica. Ya en Guatemala está fundada la escuela de aviación bajo la protección militar del Gobierno, y sería de desearse que igual o parecida organización se le diera aquí.

Mantendremos al público al corriente de los trabajos que haya hecho la Directiva de este Club.

En los tranvías, en las calles, en los trenes, y en todas partes, en fin, verá usted gentes leyendo los periódicos. Fijese usted cuales leen y cuéntelos; así se convencerá de cuál es el diario que tiene más aceptación y es más leído por el público. Convéngase usted y no crea lo que le digan.

## Sociales

A esta capital llegó el caballero don Alberto Soto. Lo saludamos.

De Puntarenas llegó ayer don Bernardo Ortega.

Don Rogelio Robles Peralta hizo una gira ayer a Cartago. Buen viaje deseamos al amigo.

## Estimable viajero

Dentro de poco partirá a Limón el activo caballero don Arturo Magliola, Administrador del Teatro Variedades. El viaje del señor Magliola tiene por objeto saludar personalmente a unos familiares y amigos suyos, que llegarán en el barco italiano, que en breve atracará en aquel puerto. Feliz paseo le deseamos, y que regrese enseguida al seno de la sociedad, en donde ha cultivado muchas simpatías.

# Un Jamón para el Yanqui

## La mancha de Aceite

El Caribe y la América Central perdidos.—La política del miedo. Como en tierras conquistadas.—Cortar por lo sano

Nueva York, mayo 5

Señor Director de GIL BLAS

Bogotá

Señor Director:

Objeto de vivos comentarios entre los hispano-americanos ha sido la noticia de que el Presidente de la Argentina pretende, ampliando el programa del A B C, iniciar una política de acercamiento entre las Repúblicas de la América del Sur, para constituir una estrecha alianza que los haga respetables y fuertes. ¡Nada más práctico ni más hermoso que semejante idea! Es el auténtico panamericanismo de los pueblos de una misma raza, el de la defensa de los comunes y genuinos intereses, y no el que se practica en Washington para engordar la presa y hacer más deleitoso devorarla. Por eso, mientras los sicarios yanquis van extendiendo sus depredaciones a todos los países débiles del Continente, en Washington se banquetea de lo lindo, y por sobre el vaho apetitoso de los manjares, se ostenta el flamante rótulo de la Unión Panamericana.

Otea la avidez sajona en torno a nuestras nativas tierras, y considerando que Panamá no pertenece a ese riquísimo jamón que semeja la porción austral del Nuevo Mundo, podíamos asegurar que aun no han clavado la garra, ni saciado el pico.

Cuanto a las naciones de la América Central y de las Antillas, la absorción ha sido tan completa para algunas, que se les ha de reputar por perdidas, y exponer como ejemplos estimuladores de la solidaridad, que nos libre de esa misma suerte.

Y como en el camino del imperialismo del Tío Sam las primeras naciones que se le ponen ante los ojos son las situadas más al Norte, las que circuyen el mar Caribe, ya casi exclusivamente yanqui, Colombia ha entrado en turno o se halla muy próxima a estarlo. Al principio será el petróleo, luego bahías, islas, estaciones para la defensa del Canal. Y los países que demoran más al Sur, precisamente los más fuertes, serán los últimos en sufrir la rapacidad odiosa.

Empero, de allí, aventajando nuestra miopía, viene la voz de unión, inspirada en una vasta e inteligente contemplación del porvenir.

Pácese la vista por el mapa y se verá cómo va extendiéndose la «mancha de aceite». En la América Central, Méjico ha sacrificado grandes extensiones, y no faltan panegiristas de una campaña de conquista hacia la patria de Porfirio Díaz. En Nicaragua los yanquis han penetrado hondamente: una guarnición de sus hombres permanece en Managua, la capital.

En Costa Rica ya no se mueve la hoja de un árbol sin su consentimiento. Panamá es suyo.

Las Antillas están por ellos: que lo proclamen Cuba, Haití, Puerto Rico y Santo Domingo.

En los proyectos de la Casa Blanca, tarde o temprano, la América del Sur irá al vórtice.

Mientras esto acontece, temerosos de ese Mecenas amenazador y cruel, seguimos una política de adulación y de servilismo, con excepción de Chile. Recuérdese la respuesta gallarda que dió cuando la Cancillería americana quiso intervenir en sus diferencias con el Perú: ¡nosotros mismos las arreglamos! Así se habla, «sin balas en la boca», como decimos en Colombia.

El resto de los pueblos de la América española, para mengua y vergüenza suyas, en todo quieren dar intervención al yanqui. Ora es una República que por lo bajo consulta qué le parecería al Departamento de Estado esta o aquella actitud; ora es el Perú, que anhela cortejar al americano para que le preste su brazo fuerte contra Chile, a trueque de una estación carbonera o naval. ¡Venezuela y el Perú! El actual baluarte del despotismo y el antiguo baluarte de la traición y del realismo ibérico.

El peligro es demasiado grave, y acaso de ahí depende que, indolentes, no nos detengamos a considerarlos en toda su magnitud.

Hasta la dignidad personal padece afrentas de las botas del yanqui. Atestiguanlo plenamente los brutales, cobardes y vandálicos crímenes que van perpetrando los marinos yanquis donde quiera que se presentan.

No ha mucho un grupo de ellos asalta y destruye una imprenta en pleno corazón de la capital nicaragüense. Otro día en Puerto Rico, pugnan por violar a una mujer casada; acude su esposo en defensa, y entonces huyen; pero tornan en mayor número e hieren al infortunado y a su compañera! Jamás habíase visto tanta carencia de hidalguía en la especie humana. Después, tócale a Costa Rica: unos oficiales—¡oígase bien, oficiales!—obligan al Ministro alemán a arrear la bandera de su nación, izada a media asta por la muerte de un compatriota, y lo ponen en el caso de huir ante estos y mayores irrespetos inferidos a él y a su esposa. En Panamá son diarias las imprecisiones del tacón y del puño del Tío Sam, y en Lima y en las ciudades del Pacífico, los desmanes de los marinos apenas ceden en audacia a los relatados. En contraste con la prudente conducta de los nautas nipones, los yanquis desembarcan, ebrios, como a suelo sojuzgado, y aun en los patios de las casas honorables se abandonan al desenfreno.

Sobrepongámonos al miedo, y en el panamericanismo propio e independiente busquemos la defensa de nuestra Patria y de nuestros hogares.

CORRESPONSAL

## LA TARDE - LA MAÑANA

dos ediciones diarias por un mismo precio. Tómelas usted. Así tendrá una amplia información por sólo ₡ 3.00 mensuales. Suscríbase usted hoy mismo

## La Costa Rica Oil Co.

En las primeras horas de la mañana de ayer la Costa Rica Oil Co., envió al Ministerio de Fomento una importante comunicación sobre el estado de sus trabajos y haciendo ya las primeras insinuaciones para llevar a efecto un arreglo.

Como dijimos en nuestra edición de ayer este importante asunto tiene que tener una solución y cuanto antes sea, el país ganará más.

Ya hemos visto como en la Cámara se está conociendo de otros contratos petroleros lo que quiere decir que en Costa Rica habrá en breve una importante producción del precioso y codiciado líquido.

Urge, pues, llevar a su fin el asunto.

## Un edificio que se puede arruinar

La Junta de Edificación del edificio de San Antonio de Belén dedicado a escuelas, pide del Gobierno un adelanto sobre los fondos de la Junta de Educación que le pueden corresponder para amparar siquiera los trabajos tan adelantados del edificio en construcción de aquel lugar.

Hasta el momento, lo gastado en ese edificio, asciende a la suma de veinte mil colones, y sería incuria imperdonable el dejar perderse esos trabajos.

## Suscriptores!!

Avísenos inmediatamente si desea Ud. tomar las dos ediciones de esta Empresa. Recuerde que ambos sólo le costarán tres colones mensuales, es decir, lo que paga hoy por otros diarios.

## Dr. CONSTANTINO HERDOCIA

DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS

— MEDICO Y CIRUJANO —

ENFERMEDEAS DE LOS OJOS, OIDOS, NARIZ Y GARGANTA

HORAS DE OFICINA: De 10 a 11.30 y de 2 a 5, contiguo al Teatro Variedades.

Teléfono Núm. 1443

San José, Costa Rica

OFRECEMOS

# ARROZ

de calidad superior. Precios especiales por partidas.

Teléfono 198 Tomás Fernández & Hno. Apartado 614

**¿Cuándo se acabará la candela?**

## LIMON PUBLISHING & COMMISSION COMPANY

AGENCIA DE PUBLICACIONES

Libros, Revistas y Periódicos nacionales y extranjeros

CONSIGNACIONES, REPRESENTACIONES, AGENCIAS Y COMISIONES EN GENERAL

DEPOSITO DE TODA CLASE DE MERCADERIAS

Novidades europeas y americanas

Existencia abundante de productos nacionales en general

Ventas por Mayor y al Detal

Apartado 522 LIMON, C. R. Apartado 522

# CRONICAS PARLAMENTARIAS

## La sesión de ayer

Se abrió la sesión a las 15 hs. Se leyó y aprobó el acta anterior.

El Representante Robles hizo suya una exposición del señor José Joaquín Rodríguez, tendiente a la canalización de las Lagunas del Tortuguero, y la habilitación de un puerto en la vecindad de dichas Lagunas. El señor Rodríguez dice haber creado una asociación con vecinos pudientes de la región para la obra; todo lo que se necesita, dice, es seguridad y protección. Pasó a comisión.

### Discusión del Pacto de Unión

En la sesión pasada, la Mesa había sugerido la conveniencia de resolver de previo si conforme a la Constitución, la Legislatura presente debía resolver categóricamente la conveniencia o inconveniencia del Pacto.

Zeledón.—Se opone a que así se haga, pues conforme al Reglamento de la Cámara debe votarse el dictamen de la mayoría. Hace moción porque se declare la Cámara en sesión permanente hasta no votar la cuestión del Pacto.

Leiva.—Está en favor de la Mesa con respecto a la sugestión de votar incidentalmente el carácter perentorio del mandato constitucional sobre la conveniencia o inconveniencia del Pacto. Y discutiendo la cuestión, dice que la Constitución es clara, que las leyes no admiten interpretación cuando no hay lugar a dudas con respecto a su sentido. No puede aplazarse la resolución del asunto porque la próxima Legislatura no sólo podría, sino que estaría en el deber de declararse inhibida. La resolución de aplazamiento sería, pues, violatoria de la Constitución, y pide que la Cámara así lo declare.

Puesta en discusión la moción del Representante Zeledón para que el Congreso se declare en sesión permanente hasta no votar el Pacto.

Vargas Pórras.—Se trata de cerrar la boca a los que todavía no han expuesto o razonado su opinión con relación al Pacto.

Zeledón.—El solo quiere que no se divague.

Sancho.—Negará el voto a la moción porque no está el enemigo a las puertas. La magnitud del asunto justifica que se le de a la discusión toda la amplitud posible. No podrá votarse hoy.

Leiva.—También negará el voto. Muchos querrán externar su opinión. Se dirá que no se quiere discutir la cuestión, Caeríamos con razón bajo la censura de los demás países del Istmo.

Zeledón.—Puesto que hay refutaciones preparadas, puesto que hay compañeros que tienen el anhelo de externar sus opiniones retira su moción.

Presidente Volio.—La Mesa hizo la sugestión de que se ha hecho mérito, por la convicción en que está la Mesa de que en la votación de este asunto no debe haber error, ni vaguedad ni mistificación.

Leiva.—De la sugestión de la Cámara depende principalmente el criterio para la resolución final. Debe pues atenderse. Según el Representante Trejos el Pacto siempre deja la puerta abierta para entrar en la Federación si luego se encuentra que es conveniente.

Pero la puerta que quedaría abierta no es la de la Federación sino la de la Constitución. No puede postergarse la resolución del problema.

Mayorga Rivas.—Si puede postergarse el asunto porque lo que la Constitución quiere en espíritu es que antes de que el pueblo decida la cuestión el Congreso declare su conveniencia o inconveniencia. Si fracasara el dictamen de la mayoría bien pudiera discutirse el de la minoría.

Lee un telegrama de Washington en el cual se anuncia que se ha formado la Confederación Británica Americana. Hermosa noticia declara. Deslumbra la grandeza de esos hombres que echan un lazo entre sus respectivos pueblos a pesar de sus diferencias de civilización, costumbres, y aun a pesar de los mares que los separan.

Algunos adversan el Pacto porque no lo conocen, y aún se niegan a leerlo cuando se les presenta; y el criterio de estos hombres, nada vale. Hay otros que adversan el Pacto porque sinceramente tienen miedo de que Costa Rica se vea envuelta en las revoluciones que agitan a sus hermanas del Norte. Hace una brillante demostración de que eso no es posible, y de cómo queda conforme al Pacto garantizada la Paz de las cinco naciones.

Se niega que el pueblo de Costa Rica sea unionista, y cuando la visita de

las Delegaciones de los otros países hubo ruidosas manifestaciones unionistas. Lee una lista de personajes prominentes del país que se han pronunciado resuelta y entusiastamente en favor de la unión e interroga a los que han alegado que el pueblo no es unionista, si se creen con derecho a descartar esas opiniones y poner en su lugar lo de ellos diciendo que es la del pueblo, como si los personajes dichos no pertenecieran al pueblo de Costa Rica. El señor Mayorga Rivas hizo palmarias demostraciones de que la Unión es altamente conveniente para la Nación, pecuniaria y políticamente, por las economías, por la desaparición de las espadas. Probó que la descentralización del Poder es un gran beneficio para los gobernados.

El discurso del señor Mayorga Rivas puede parangonarse con el del señor Presidente Volio que reprodujimos in extenso a continuación.

### Discurso de don Arturo Volio.

Bendigo las palabras de mi primer discurso, porque ellas obligaron a nuestros compañeros a declararse de un modo categórico en el trascendental debate que hoy nos ocupa.

Según el señor Arias existen tres clases de grupos en la actual contienda: los unionistas impacientes y decididos, los federalistas moderados, dentro de los cuales se coloca el señor Arias, y la gran masa de indiferentes que parecen no darse cuenta del problema.

Yo quiero colocarme dentro del primer grupo. Y la presencia de tan formidables contrincantes antes de apagar mis entusiasmos me da nuevas fuerzas para reanudar la jornada y exigir de mis compañeros abran sus corazones para ver si es posible aguardar el ansiado día que todos esperamos.

Estoy seguro que una vez que se hayan disipado las dudas y temores que algunos de vosotros abrigáis en este magno negociado, podremos darle la solución que Costa Rica y Centro América esperan de nosotros.

Permitidme que limpie primero mis credenciales. Porque la elevación del fin debe estar de acuerdo con la sinceridad del procedimiento.

El señor Diputado Zeledón recogió la duda de que mi unionismo pudiera venir acompañado de alguna ambición personal. Declaro formalmente que fuera de la ambición muy justa que debe tener todo costarricense de figurar en una patria más grande y más respetada, no me guía en la presente contienda ningún interés de bandería.

He vuelto a mi pasado y veo que mis abuelos vinieron de Guatemala; mis padres se educaron en Guatemala, y cuando la lucha auyentó a mi tío don Julián Volio del patrio suelo, la misma Guatemala le hizo el honor de brindarle una Cartera de Gobierno.

De modo que mi unionismo no es de ahora. Pudiera decirse que es por atavismo.

A pesar de mis pocos años he presenciado grandes conmociones. Y ninguna de ellas me ha causado tanta impresión como el terremoto de Cartago. Pues bien, en aquel trance fatal el primer brote de fraternidad lo recibimos de Centro América y especialmente de Guatemala.

Sin la mediación oportuna de los Estados Unidos en el asunto de Coto se hubiera presentado la ocasión de que las otras Repúblicas de Centro América prestasen su ayuda; y en este caso el Pacto de Unión no se hubiera firmado en San José, sino en Panamá, porque hasta allí nos hubieran llevado nuestras armas victoriosas.

¿Por qué no llamar al patriotismo del señor Matamoros para que no vea las personas sino las ideas?

Será posible que profesores de la unión y de la fraternidad como los señores Guerrero y Zeledón miren con recelo este Pacto porque entre sus páginas crean ver proyectada la silueta de algunos hombres que no les satisfacen completamente?

¿Por qué vamos a estar en todos los momentos dudando de los hombres?

«No es buen artesano el que se queja de sus herramientas».

Si algunos de nuestros hombres públicos no son perfectos, aprovechémoslos de la Unión para neutralizarlos.

Los pueblos centroamericanos quieren que nos unamos con ellos, no porque seamos más fuertes ni más ricos que ellos, sino porque comprenden que Costa Rica tiene una fuerte intelectualidad y una cultura exquisita; y que aportará a la Unión el bálsamo de paz y el ramo de olivo para la conciliación de todas las dificultades que pudieran sobrevenir.

No se nos ha llamado para formar una alianza ofensiva, sino para cumplir juntos el destino histórico de estos pueblos.

Centro América federada será realmente el lazo de Unión entre el Norte y el Sur.

¿Qué es el ideal socialista sino el ensanche general de todas las fronteras, hasta la confusión?

Nos pedía Arias una perfectibilidad infinita para pensar en unirnos. Y yo le contestaré a él que tan bien enterado parece estar de la historia de Sur América, que si los argentinos se hubiesen aguardado al año 1921 para realizar su Federación, no hubieran podido alcanzar el grado de adelanto que hoy tienen?

Y al señor Trejos, fervoroso creyente, le diré que los tropiezos que haya podido tener la doctrina cristiana en sus veinte siglos de existencia, son acaso motivo para que se aminore la fe del creyente?

No pongamos imposibles para la realización de las cosas humanas.

Ya que pasamos el purgatorio del separatismo, entremos en la gloria de la Federación.

El empeño no interrumpido por la Unión, nos indica que el ideal ha estado flotando en el ambiente.

El señor Arias nos hace la apoteosis de la Unión, y cuando lo apuramos un poco, dice que no le dará el voto al Pacto. Hay que ser sinceros.

Quiero preguntar a mis compañeros si no sienten un remordimiento de conciencia al negar el voto a este Pacto.

No seamos sordos al grito de Centro América, que ha dicho que quiere la unión con Costa Rica, como Costa Rica la quiera. El Dr. Vázquez me manifestó, que San José sería la capital de Centro América, si así lo quiere Costa Rica.

¿Es posible que todavía dude el señor Matamoros de la sinceridad de nuestros hermanos?

En estos momentos quisiera multiplicarme por 100 para dar 100 votos a la Federación.

¿Qué no nos conocemos? Puedo asegurar que las tres cuartas partes de los costarricenses no conocen el Guanacaste; y sin embargo permitiríamos que se nos arrebataste ese querido girón de nuestro suelo.

Lo que caracteriza al hombre civilizado es la previsión. El bruto no prevé el porvenir.

La caída de uno de nuestros hermanos nos vilipendiaría y nos pondría en el mismo peligro.

Si estamos orgullosos de nuestras instituciones, debemos procurar que los hermanos gocen de la libertad que estamos saboreando.

Y los ideales de grandeza nacional no aminoran el amor al terruño. Yo vivo en Cartago una vida casi pastoril. Ni el terremoto me pudo sacar de allí. Ni mi actual posición me obligó trasladarme a San José. Hay que venir a la capital para envenenarse con toda la murmuración política. Yo, parodiando al andaluz diría: de Cartago al cielo y en el cielo abrir un huequecito para ver a Cartago.

Todo esto no me impide comprender cuando trato a los centroamericanos que tienen más talento, más imaginación, más espíritu de sacrificio que nosotros.

Nuestros hombres en un marco más grande ocuparían el verdadero lugar que les corresponde.

Hay que principiar por algún lado. El movimiento se prueba andando, como decía el filósofo.

Si de veras somos unionistas no debemos negarle el paso al Tratado, manifestando que tenemos suficiente cultura cívica para encontrarlo bueno.

¿Por qué vamos a asumir la responsabilidad ante Centro América, del pecado de negarle nuestro voto?

No acepto el aplazamiento porque es inconstitucional, y porque no quiero que se nos diga mañana, que estuvimos a las maduras y no a las duras.

Debemos concurrir a Tegucigalpa para tomar parte en la formación de la Carta Magna de Centro América.

Probablemente dentro de breves momentos váis a emitir vuestro voto. Yo os ruego que antes de depositarlo os acordéis de Mora, de Cañas, de Barrios, de Morazán, de Barrundia, de Molina, de Jerez, de Gálvez, y de todos los padres de la Patria grande, para que no pongáis a prueba vuestro patriotismo en tan solemnes instantes.

### Hago constar

que habiendo vendido el señor Fausto Calderón Coto el edificio en construcción al lado del Mercado y siendo ya propiedad de don Antonio Urbano; la Dirección de dicha construcción ya no es de mi responsabilidad.

LUIS VÁSQUEZ QUIRÓS

San José, junio 16 de 1921.

## SECCION DE AVISOS ECONOMICOS

Tarifa: 20 palabras o menos, \$ 0-50 por inserción, minimum 4 inserciones. Exceso: 3 céntimos por palabra e inserción. PAGO ADELANTADO. No se admiten inserciones alternas.

Juegos de misión para oficina y escritorio nuevos, a la mitad de precio. Tienda Alajuelita, 100 varas al Sur de Cesareo García.

Un sillón elegante para oficina con buen resorte, dos tocacores, una caja de hierro pequeña, surtido de sillas nuevas para comedor y un juego de dormitorio que es lo mejor de lo mejor, encontrará Ud. a la venta donde COMERO & Co., frente a la tienda de don Jaime Carranza. Teléfono No. 859.

Gran oportunidad Vendo a tres cuartas al Norte del Mercado, tres magníficos lotes. Construyo casas a pagos. Nicolás Montero. Aranjuez. Teléfono 1646 o Librería Tormo. Vea el otro anuncio.

Se alquila una magnífica casa cerca del Parque Central. Informes: Consultorio de los Doctores Jiménez Núñez y oficina de Marciano Acosta.

Se vende un Tanque de Hierro acanalado propio para agua, de capacidad 300 galones.—Mercado.—PEDRO CARDOS.

Llavero perdido Tamaño mediano, perdido entre la calle del Comercio a la Estación del Atlántico. Quien lo devuelva a esta oficina será gratificado.

Compro un caballo, entero, de raza, que sirva para cría, aunque no para silla.—Dirigirse a don Alberto García en Alajuela.

600.000 PESOS. Este precioso ONESTEP, del compositor nacional Gonzalo Sánchez Bonilla, arreglado para piano y que tanto ha gustado en esta Capital, se halla de venta en esta Oficina.

Ida Rudin Abrirá un Kindergarten en la Escuela Julia Lang. Precio: \$ 7-00 mensual anticipado.—Matrícula abierta de 13 a 12 horas, ahí mismo.

Ronquera Tos, Resfriados, Bronquitis, alivio inmediato con las PASTILLAS ANTISÉPTICAS MENTOLADAS. Pase por un frasquito a la FARMACIA GRILLO.

En venta uno de los mejores lotes en San Francisco de Mata Redonda. Grande, a prueba de merodeos, cerca del tranvía, vecino a la Iglesia. Informes: Apartado 399.

Quiere usted hacera de un negocio que en el mes de abril dejó \$ 500-00 de ganancia libre? Compre usted la pulperia «La Nueva Cabaña» situada 200 varas al Norte de la Imprenta Aisina. Se vende por no poderse atender. Informes, Juan Rescia.

Clases DE MATEMATICAS ofrece un profesor con suficiente práctica en los Liceos del país. Informes en esta oficina.

Casa bien situada y en condiciones de habitar matrimonio sin hijos, pero que a la vez tenga espacio suficiente para Oficinas, desea una Empresa de esta ciudad. Dirigirse al apartado N° 277.

¡Fíjese en esto! ¿Desea Ud. un buen refresco, leche agría o dulce, una tasa de café con huevos o sandwiches de varias clases, un buen cautel, cerveza, etc.? Pase a LA ESME-RALDA de Alejandro Sancho, en Grecia, allí será bien atendido, pida también la suscripción a este periódico.

## LIMON PUBLISHING & COMMISSION Co.

### LA TARDE -- LA MAÑANA

El periódico cuya dos ediciones diarias llevan esos nombres es, hoy por hoy y sin disputa, el que mejor realiza la conveniencia del comercio y el interés y la economía del público.

Las dos ediciones valen solamente \$ 3.00 mensuales, pago anticipado y con ellas se tiene toda la información que pueda adquirirse por medio de los otros periódicos juntos.

Para Limón, en especial, las publicaciones dichas serán importantes de toda importancia, pues que en ellas se registrará al día la vida social, política y comercial de la provincia, tarea que será todo lo completa que es posible, si se atiende al ruego que ahora hacemos al público para que nos suministre la noticia de los hechos de importancia que cada cual conozca.

La atención en esta ciudad de todo lo relacionado con LA MAÑANA y LA TARDE está a cargo exclusivamente de la LIMON PUBLISHING & COMMISSION Co., Ap. 523.

El servicio de suscripciones y venta de periódicos en la ciudad de Limón, está a cargo exclusivamente de la Limon Publishing & Commission Co., : : : la que atiende cumplidamente a los suscritores cumplidos en el pago. : : :

### ¡YA LLEGARON!

Los famosos paraguas ingleses

## ROYAL SHAPE

Con varillaje de la conocida casa Fox & Co. Su tamaño es pequeño y tapa más que cualquiera por tener diez varillas. Tenemos de algodón, media y pura seda. Antes de comprar el suyo pase a ver estos que dicen ser los mejores.

## TIENDA ROMERO

## FOTOGRAFIA ROA & JIMENEZ

Retratos en todo estilo. Especialidad en retratos de niños.

Local: 50 varas al Sur de «LA GEISHA»

San José, Costa Rica

América Central

Fume siempre los famosos cigarrillos

## London Sports

COSTA RICA COMMISSION Co.

San José de Costa Rica

Imprenta y Librería Aisina